



Lorraine - Champagne / Ardennes

Association
Régionale
pour l'Etude
de l'Histoire
de la Sécurité Sociale

Siège : 2 r du doyen Jacques Parisot
54500 Vandoeuvre-lès-Nancy
Secrétariat : 11 r d'Auxonne 54000 Nancy
06.73.56.45.08 arehssgrandest@gmail.com

c n a h e s
conservatoire national
des archives, de l'histoire
de l'éducation spécialisée
et de l'action sociale

Siège : 2 r de Torcy 75018 Paris
Délégation GRAND EST
11 r d'Auxonne 54000 Nancy
06.73.56.45.08
cnahes.grandest@gmail.com

COMITÉ RÉGIONAL
d'HISTOIRE
de la SÉCURITÉ SOCIALE
Alsace - Moselle

Siège : 36 rue du Doubs
67011 Strasbourg cedex 1
secrétaire@crss@carsat-am.fr

PROJET GRAND EST : « LA SÉCURITÉ SOCIALE A 80 ANS EN 2025 »

Compte-rendu de la 14^{ème} séance du Comité de Pilotage du 13/11/25

Rédaction : Jacques Bergeret, délégué CNAHES Grand Est et à ce titre secrétaire de l'AREHSS, coordonnateur de l'ensemble des manifestations.

Diffusion 23/11/25

Composition actualisée du CoPil au 08/10/25 = 34 membres :

Présents (8) : **Moussa Aridja** (Cnahes), **Jacques Bergeret** (Cnahes & Arehss), **Thibaut Besozzi** (IRTS de Lorraine), **Somhack Limphakdy** (Association pour une SS de l'alimentation Alsace), **Denis Poisson** (Citoyenneté Active Lorraine), **Françoise Seirolle** (CGT), **Thierry Tauran** (Université de Lorraine, Institut François Gény), **Jean-Marie Villela**, (Cnahes, Arehss et Université de Lorraine).

Excusés (6) : **Bernard Balzani** (Université de Lorraine), **Estelle Grandpoirier** (Réseau FOREAS et Forum IRTS de Lorraine), **Gilles Grouvel** (Directeur CPAM de l'Aube), **Kristel Meiffret** (Institut François Gény-Université de Lorraine), **Jean Pierrel** (membre du bureau de la coordination nationale des Comités de défense des hôpitaux et maternités de proximité), **Jean-Marie Spaeth** (CFDT),

Absents (20) : **François Audiger** (Université de Lorraine), **Franck Briey** (DG Adapeim), **Alain Caps** (CHRSS Alsace-Moselle), **Luc Chervy** (Président CAF du Haut-Rhin), **Dabescat Christophe**, membre du Cnahes et de l'Ahress, **Samuel Fargette** (CAF 88 et Union des Familles Laïques - UFAL), **Bernard Friot** (Institut Européen du Salariat), **Antoine Gardavaud**, Sous-Directeur à la Régulation et à la Relation avec les Acteurs en Santé (DRRAS), **Patrick Heidmann** Président du Régime Local d'assurance maladie d'Alsace Moselle, **Jean-Paul Higelé** (Université de Lorraine), **Jean-Paul Lacresse** (Président UDAF de Meurthe-et-Moselle), **Jean-Louis Mentrel**, maire de Champ-le-Duc (88) ComCom de Bruyères. **Henri Molon** (Arehss), **Loïc Millot** (Forum IRTS de Lorrain, site de Ban-Saint-Martin Metz), **Yassine Ouazene** (UTT Troyes), **Pascal Raggi** (Université de Lorraine), **Maxime Scaduto** (Association pour une SS de l'alimentation Alsace), **Étienne Thévenin** (Arehss, Université de Lorraine), **Claudie Trecziack** (Association Marche et Rêve de Joeuf), **Jean-François Troglic** : ancien secrétaire national de la CFDT. Ancien conseiller aux Affaires sociales à la mission permanente de la France auprès de l'Organisation des Nations Unies à Genève, puis de janvier 2007 à octobre 2014, directeur du bureau parisien de l'Organisation internationale du travail (OIT), assurant la relation entre l'organisation à Genève et les acteurs du tripartisme français.

L'Ordre du jour initial suivant sera modifié en séance :

1. Accueil éventuel de personnes arrivant pour la 1^{ère} fois et retours possibles sur le c.r. de la séance précédente.
2. Informations nationales.
3. Retours sur la réalisation des dernières manifestations (16/10 à Joeuf ; 31/10 à Bruyères).
4. Actualisation des évènements en préparation par les représentants de chaque Groupe Projet Territorial (GPT) nécessitant chaque fois la mise à jour de la fiche descriptive correspondante indiquant notamment les aides en nature et les coûts prévisionnels¹.
5. Questions diverses.

¹ Rappel : faire parvenir la fiche descriptive de chaque manifestation candidate à la labellisation Projet Grand Est + description, dates, lieu, coûts prévisionnels, etc. > Jean-Marie Villela : arehssgrandest.tresorier@gmail.com / et Jacques Bergeret : cnahes.grandest@gmail.com

I – Accueil éventuel de personnes arrivant pour la 1^{ère} fois et retours possibles sur le c.r. de la séance précédente.

Aucun accueil, aucune remarque n'est parvenu ni exprimé au sujet du c.r. de la séance précédente.

II – Finances.

Jean-Marie Villela : comme déjà dit, j'attends d'avoir la vision d'ensemble des réponses à nos demandes de subventions – actuellement 800 € assurés du CD.54 pour les manifestations sur le territoire de Meurthe-et-Moselle et 2.500 € escomptés du Conseil régional mais en janvier 2026 seulement, pour les manifestations sur le territoire de la région Grand Est, pour proposer une répartition en fonction des frais engagés par le dispositif commun et les demandes d'aide au regard de frais engagés territorialement.

III – Information nationale.

**Colloque « L'informatisation de la Sécurité sociale. Quelle aventure ! » 26/11/25
9h-17h30 Salle de conférence Pierre Laroque, Ministères sociaux, 14 avenue
Duquesne ; 75007, Paris.**

Jacques Bergeret : dans le cadre des manifestations pour les 80 ans de la Sécurité sociale, le Comité d'histoire de la Sécurité sociale et l'Association pour l'étude de l'histoire de la Sécurité sociale, organisent un colloque sur le thème, encore fort peu étudié, de l'informatisation de la Sécurité sociale, alors qu'elle a apporté de considérables avancées technologiques, et a eu un impact puissant sur le service rendu aux bénéficiaires, comme sur les métiers et l'organisation des caisses de Sécurité sociale. Elle s'ouvre maintenant aux nouvelles technologies, notamment avec l'IA. Des praticiens et des experts retraceront le chemin parcouru. Le programme est vraiment intéressant.

* *Visionnement rapide du programme prévisionnel (joint en annexe du présent c.r).*

A l'occasion des diverses manifestations des 80 ans dans le Grand Est, chaque fois qu'on discute avec les populations la carte Vitale est mise en avant ; elle constitue un totem incroyable qu'il faut vraiment préserver et densifier parce qu'elle matérialise quelque chose pour les gens d'une manière considérable dans les registres de la solidarité et de la citoyenneté. Amélie n'a pas le même statut.

Donc je ne sais pas si quelqu'un d'entre vous a décidé d'aller à ce colloque national dont on n'avait pas jusqu'alors le programme ; on en discutera peut-être au niveau de l'AREHSS pour voir ce qu'on fait.

Françoise Seirolle : cela se passe où ?

Jacques Bergeret : à Paris.

Thierry Tauran : moi, je vais y aller

Jacques Bergeret : ah, super Thierry !

Thierry Tauran : je suis un peu obligé d'y aller pour deux motifs. Je fais partie du Comité d'histoire de la sécurité sociale à Paris et d'autre part, comme Marie-France Laroque soutient le colloque de Nancy, je crois qu'il faut quand même que quelqu'un de Lorraine, de Nancy-Metz s'y déplace. Oui. J'irais, il n'y a pas de souci.

Jacques Bergeret : au niveau de l'AREHSS, depuis les dernières informations on n'en a pas discuté de manière explicite. Jean-Marie et Henri sont là et peut-être intéressés. Moi je dois dire que je suis assez tenté, mais ça dépend aussi de ma santé. Hier soir j'ai eu un pépin de santé en sortant de la réunion sur les discriminations ; j'ai eu un moment de faiblesse dans la rue ; au bout du compte il a fallu appeler le Samu. Cela va un peu mieux aujourd'hui. Allez, on passe à la suite concernant les dernières manifestations. Le mieux pour cela c'est d'aller sur le site du CNAHES et vous commenter rapidement les mises à jour de ce que j'ai pu publier à leur sujet.

Contact : colloque-securite-sociale@ptolemee.com

IV - Retours sur la réalisation des dernières manifestations.

* Partage d'écran : cnahes.org > Grand Est > Manifestations labellisées « Projet Grand Est : La Sécurité Sociale a 80 ans en 2025 ».

Jacques Bergeret : la page met en avant les annonces des manifestations, avec une logique de présentation chronologique territoriale rappelant les anciennes régions : Alsace, Champagne-Ardenne, Lorraine, constitutives de la Région Grand Est.

En dessous de chaque annonce, vous avez un bouton « En savoir plus » qui n'est informé qu'une fois la manifestation réalisée, pour accéder à la valorisation de ce qui peut être retenu et transmis (photos, vidéos, textes des interventions).

IV.1 - Actes des colloques.

IV.1a - Colloque de Strasbourg du 21/05/25.

Jacques Bergeret : Alain Caps n'est pas là, mais il m'a dit que contrairement à ce que j'avais cru comprendre préalablement, la séance n'a pas fait l'objet d'une captation numérique à la CARSAT Alsace-Moselle. Je l'ai informé que j'ai réalisé une captation numérique uniquement du son, ce qui peut permettre de faire quelque chose. Quand j'ai discuté à la sortie du colloque avec la présidente du conseil scientifique du comité Alsace-Moselle en évoquant plusieurs pistes de valorisation des interventions, elle m'a indiqué qu'elle attendait la prochaine réunion de son conseil pour qu'il détermine les suites de ce colloque. De manière classique, pour préparer les actes d'un colloque, on peut adresser à chaque intervenant une demande de communication du texte de son intervention, avec l'avantage, par rapport au langage oral, de disposer d'un langage approprié pour une publication écrite. Ce serait super si on avait cela ! C'est donc à discuter, et je m'adresse à Somhack Limphakdy, avec tous tes contacts alsaciens, si tu rencontres des gens à ce sujet, ce serait bien de faire passer le message du souci de valorisation de ce colloque, à condition qu'on dispose des documents.

Somhack Limphakdy : c'est-à-dire d'obtenir les documents. Présentation, les diaporamas, c'est ça ?

Jacques Bergeret : oui. Les interventions universitaires étaient très bien traitées, par exemple sur l'histoire du régime local ; le rapport comparatif international avec les voisins, etc. Les interventions étaient bien construites. Il y avait aussi sur un autre registre l'intervention de Jean-Marie Spaeth qui m'a averti qu'il ne pouvait pas être là ce soir. Sur le même thème de l'évolution de l'histoire de la Sécurité Sociale, ce qu'il a fait à Troyes de manière plus structurée encore est déjà publié en ligne.

Somhack Limphakdy : je n'ai pas assisté à ce colloque de Strasbourg et n'ai pas de contact avec Alain Caps. Si j'ai une information à ce sujet, je te le ferais savoir.

Jacques Bergeret : je pense qu'à la lecture du compte-rendu de notre réunion de ce soir, Alain Caps conviendra prochainement avec Jeanne-Marie Tuffery-Andrieu, Présidente du Conseil scientifique du CRHSS Alsace-Moselle de mettre à l'ordre du jour d'une prochaine réunion de ce conseil la question de la préparation de la publication des actes du colloque de Strasbourg.

IV.1b - Colloque de Troyes du 02/10/25 :

Jacques Bergeret : l'intégralité de la captation numérique du colloque a été réalisée avec une très bonne qualité technique (image et son) par l'UTT de Troyes et mise en ligne sur Youtube de façon non partitionnée. Vous pouvez accéder au document directement par l'espace numérique dédié au Projet Grand Est : la SS a 80 ans en 2025. Lien :

<https://www.cnahes.org/le-cnahes-en-regions/grand-est/la-delegation-regionale/travaux-en-cours/protection-sociale-la-securite-sociale-a-80-ans-en-2025/manifestations/>

IV.1c - Colloque de Nancy des 27-28/10/25 :

Jacques Bergeret : l'Institut François Gény a prévu la captation numérique (image et son). Le Groupe Projet Territorial de Nancy a le projet, outre une diffusion par les sites de l'Université Lorraine et du CNAHES, d'une publication universitaire, avec le soutien de la Maison des Sciences Sociales et des Humanités Lorraines (MSSH).

IV.2 – Ciné-Débat « La Sociale » à Joeuf (54), le 16/10/25.

Jacques Bergeret : Clémence Trecziack, la présidente de l'association *Marche et Rêve* de Joeuf ne s'est pas branché, c'est dommage car cela aurait été intéressant qu'il nous dise les retours qu'il a eu de la soirée ciné-débat du 16 octobre. Antoine Gardavaud, Sous-Directeur à la Régulation et à la Relation avec les Acteurs en Santé de la CPAM de Meurthe-et-Moselle qui devait venir en covoiturage avec Henri Molon, Moussa Aridja et moi-même, a été retenu à Paris par sa hiérarchie pour remplacer un collègue lors d'une réunion. Nous avons été particulièrement bien accueillis par Clémence Trecziack et trois membres de son association lors d'un dîner succulent préparé par une entreprise traiteur tenue par de jeunes femmes très douées. Le maire, André Corzani, conseiller départemental, était susceptible de nous rejoindre, ce qu'il a fait pour la séance de 20h30 au cinéma Casino qui était juste en face.



L'accueil du public par Clémence Trecziack (150 personnes pour l'essentiel au parterre et un groupe au balcon) a été suivi par mon intervention en trois points :

- 1/ rappelant le contexte de la manifestation dans le cadre du Projet Grand Est : la SS a 80 ans en 2025 ;

- 2/ comportant un point d'histoire sur le processus collectif de création de la Sécurité Sociale et l'importance d'acteurs comme Pierre Laroque et particulièrement Ambroise Croizat trop longtemps oublié alors qu'il a été déterminant avant 1945 puis à la Libération comme ministre du travail ;
- 3/ présentant le film documentaire de Gilles Perret « La Sociale ». A l'issue de la projection, j'ai animé le débat qui s'est déroulé jusqu'à 23h15 avec en réponses aux questions les interventions d'Henri Molon et Moussa Aridja.

Le débat a été très animé, avec un public très participant et avec des personnes engagées, tous témoignant de leur attachement à la Sécurité Sociale comme bien commun à protéger et à faire évoluer. Certains ont dit qu'une soirée-débat comme cela faisait du bien dans les circonstances actuelles où les parlementaires peinent à s'entendre sur les budgets de l'État et de la Sécurité Sociale. Mais suite à une mauvaise manœuvre technique, j'ai malheureusement raté l'enregistrement son du débat, alors qu'il aurait été vraiment bien de pouvoir en rendre compte. J'ai demandé à Henri Mollon et Moussa Aridja d'en écrire quelque chose, leurs textes sont publiés.

Pour sa part, Claudie Trecziack m'a fait parvenir quelques messages de personnes de l'assistance, sur le mode : « ton ciné débat de ce soir était génial ; j'ai beaucoup aimé le film documentaire » et sur Facebook : « C'était hier à Joeuf. Je n'avais pas encore eu l'occasion de voir ce film emblématique sur la Sécurité Sociale. Pour ceux qui l'ont pas vu encore, ne le ratez pas, il est vraiment très très bien. Et puis il y a eu un débat après qui était très intéressant aussi. Et pendant un moment politique, plutôt déprimant, se rappeler de tels évènements, ça fait plutôt du bien... ».

IV.3 – Après-midi et soirée-débat à Bruyères (88), le 31/10/25.

Soirée-débat du 31.10.2025 à BRUYÈRES

Manifestation labellisée Grand Est
La Sécurité Sociale a 80 ans en 2025



Dans le cadre du Projet porté par 3 associations régionales d'histoire :



AREHSS
Association Régionale pour l'Etude de l'Histoire de la Sécurité Sociale
Lorraine - Champagne - Ardennes

Siège : 2 r du doyen Jacques Parisot
54500 Vandoeuvre-lès-Nancy
Secrétariat : 11 r d'Auxonne 54000 Nancy
06.73.56.45.08 arehssgrandest@gmail.com



cnahes
conservatoire national des archives, de l'histoire de l'éducation spécialisée et de l'action sociale
Siège : 2 r de Torcy 75018 Paris
Délegation GRAND EST
11 r d'Auxonne 54000 Nancy
06.73.56.45.08 cnahes.grandest@gmail.com



COMITÉ RÉGIONAL d'HISTOIRE de la SÉCURITÉ SOCIALE Alsace - Moselle
Siège : 36 rue du Doubs
67011 Strasbourg cedex 1
secrétariat@chrss@carsat-am.fr

Jacques Bergeret : je dois excuser Jean Pierrel, pilote du Groupe Projet Territorial des Vosges, qui ne peut pas être avec nous ce soir car il est sur la route pour la Franche-Comté où il doit participer à une réunion. Il lui revenait de parler de cette manifestation du 31 octobre dernier à Bruyères et je vais le faire à sa place.

Une première séquence était prévue l'après-midi à partir de 15h avec la jeunesse et leurs parents autour de l'exposition des 80 ans de la Sécurité Sociale : « 1945-2025 80 ans de la Sécurité Sociale - On s'est battus pour la gagner, on se battra pour la garder... et la renforcer ! » conçue par la CGT métallurgie, l'Institut d'histoire sociale de la CGT et la Fondation Gabriel Péri. Constituée de 12 panneaux, elle a été déployée dans le hall de la salle des fêtes, avec un comité d'accueil et boissons pour les visiteurs.

Cela n'a pas fonctionné comme espéré car c'était le jour de la fête d'Halloween et les enfants et les adolescents étaient plutôt dans l'excitation de se déguiser et de se maquiller pour faire le tour des commerçants et quêter des friandises.

Mais cela nous a donné le temps pour échanger avec les personnes présentes dont plusieurs élus locaux municipaux et du département, mettre en place et tester les matériels de projection et de captation numérique (avec une prise de vue de face assurée par Jean-Pierre Coté et une autre latérale assurée par moi-même au titre du CNAHES), et procéder à des ajustements concernant la saynète de Moussa Aridja.

Un repas convivial dans la salle des fêtes, préparé par l'équipe locale, a permis de régler divers aspects du déroulement de la soirée et notamment l'ordre des interventions.

- 1/ accueil par Ludovic Durain, maire de Bruyères.
- 2/ mon introduction contextualisant la manifestation dans le cadre de la coordination du « Projet Grand Est : la SS a 80 ans en 2025 » et comportant un versant historique concernant Ambroise Croizat.
- 3/ la présentation par Jean-Louis Mentrel des résultats du sondage effectué auprès de la jeunesse locale sur leur connaissance de la Sécurité Sociale.
- 4/ la conférence de Gérard Filoche suivie d'un débat général.



À partir des différentes captations numériques, un montage vidéo en trois parties a été réalisé par Jean-Pierre Coté ; vous pouvez y accéder directement.

* *Petite démonstration en ligne.*

1ère vidéo : Un peu d'histoire. (39mn28).

- a/ Accueil par Ludovic DURAIN, maire de Bruyères.
- b/ Introduction de la soirée et approche historique par Jacques BERGERET (Cnahes, coordinateur du Projet Grand Est : la Sécurité Sociale a 80 ans en 2025),
- c/ Restitution par Jean-Louis MENTREL des résultats du questionnaire diligenté auprès de la jeunesse locale concernant leurs connaissances de la Sécurité Sociale.
- d/ Saynète de Moussa Aridja « Comment ruiner le pays en profitant de la Sécu ? Saynète sur les idées reçues portant sur la Sécurité sociale ».

Vidéo n°1 « Un peu d'histoire » 80ans SS BRUYÈRES 31/10/2025



Jacques Bergeret & Ludovic Durain



Jean-Louis Mentrel



Andrée Frédéric
Moussa Aridja (Saynète)



Gérard Filoche
(conférence)



Dominique Thiriet (lors du débat)

2ème vidéo : Exposé de Gérard Filoche « Cotisation ou fiscalisation ? ». (44mn 07).

Vidéo n°2 « Exposé de Gérard Filoche : Cotisation ou fiscalisation ? 80ans SS

BRUYÈRES 31/10/25

3ème vidéo : Débat avec les participants. (25mn 04).

Vidéo n°3 Débat avec les participants – 80ans SS BRUYÈRES 31/10/2025

Résultat du questionnaire auprès de la jeunesse locale concernant leurs connaissances de la Sécurité Sociale

Sondage mené en octobre 2025 auprès de la jeunesse de la communauté de communes rurales de BRUYÈRES VALLON DES VOSGES – Octobre 2025, sous la responsabilité de Jean-Louis Mentrel, en préparation de la journée du 31/10/25 dans le cadre du « Projet Grand Est : la Sécurité Sociale a 80 ans en 2025 ». **Les questions étaient les suivantes :**

- La SS est-elle en danger aujourd’hui ?
- La SS a-t-elle évolué dans le temps ?
- Comment est gérée administrativement la SS ?
- Quel est le mode de financement de la SS ?
- Comment est prévue la prestation ?
- Comment est organisée la gestion financière de la SS ?
- La SS a été créée : à la Révolution Française, à la fin de la 1^{ère} guerre mondiale, à la fin de la 2^{ème} guerre mondiale ?

Télécharger le Diaporama : SÉCURITÉ SOCIALE, CE QU’EN PENSENT LES JEUNES »

C'est intéressant de constater chez les jeunes interrogés une perception de la Sécurité Sociale plutôt en danger. Cela m'a un peu étonné.

Jean-Marie Villela : le fait qu'ils savent répondre à cette question veut dire qu'ils savent ce que c'est que la Sécurité Sociale, en tout cas, ils en ont une idée.

Jacques Bergeret : ils en ont une idée. Je fais le lien avec le micro-trottoir réalisé auprès d'étudiants de Nancy par Radio Campus pour l'émission « Quoi de 9 ? » du 6/11/25 dans la partie consacrée aux 80 ans de la Sécurité Sociale (* Postcast : https://www.cnahes.org/wp-content/uploads/2025/11/Radio-Campus-80ans-Securite-Sociale-Arehss-Cnahes-6nov2025_44mn50.mp3) ; une bonne partie des étudiants disent qu'ils sont très mal informés sur la Sécurité Sociale et que ce n'est pas normal.

Pour revenir aux réponses des jeunes de Bruyères, à la question qui touche à la question démocratique « Comment gérer administrativement la sécurité sociale ? » ils ont l'idée que c'est plutôt géré par le Parlement. Il est vrai qu'on en parle beaucoup pour le moment sur tous les médias. A la question concernant le mode de financement de la sécurité sociale, la perception est que cela relève plus de l'impôt que de la cotisation. La prestation de la SS est plutôt perçue comme une prestation universelle, identique pour tous. A la question « Comment est prévue la gestion financière de la sécurité sociale ? » les réponses vont plutôt dans le sens d'une caisse pour chacune des quatre branches. Quant à la question « Quand est-ce que ça a été créé ? », pas mal de jeunes qui pensent que c'est à la Révolution française, mais la majorité pense bien que c'est à la fin de la Deuxième Guerre mondiale. Voilà, vous prendrez le temps de regarder le diaporama.

Jean-Marie Villela : ça pourrait être mieux, mais bon, c'est quand même assez rassurant. Par rapport à ce qui va être regardé sur Jarville, est-ce que ça match ? On retrouve les mêmes choses ou pas ? Ce n'était pas les mêmes questions, mais bon, globalement, c'était quand même un peu la même idée.

Thibaut Bessozi : je traite avec Denis Poisson les données du sondage réalisé par Citoyenneté Active Lorraine dans le quartier politique de la ville de Jarville. On a une grosse disparité comme on peut s'y attendre en fonction de l'âge, les jeunes étant beaucoup plus déconnectés des réalités de la Sécurité Sociale, des risques couverts et de quelle manière elle fonctionne.

On va essayer d'identifier les différences en fonction des situations professionnelles, bien que ce ne soit pas très affiné entre salariés, demandeurs d'emploi et retraités. Et là on voit en termes d'usages que plus on avance en âge, plus on a recours à la Sécurité Sociale. Donc cela se recoupe un petit peu ce qui n'a rien de très surprenant.

Jacques Bergeret : d'accord. Merci.

V - Actualisation des événements en préparation par les représentants de chaque Groupe Projet Territorial (GPT) nécessitant chaque fois la mise à jour de la fiche descriptive correspondante indiquant notamment les aides en nature et les coûts prévisionnels.

V.1 – 27-28/11/54 9h-17h Nancy - Colloque « L'avenir de la SS : de la mutation du système de 1945 aux nouveaux enjeux ». Faculté de droit, sciences économiques et gestion de Nancy.

Jacques Bergeret : j'ai modifié un peu les choses pour le colloque de Nancy. Il y a la possibilité de télécharger directement l'affiche du colloque, mais j'ai remis quand même les QR codes parce qu'on m'a fait remarquer et je me suis rendu compte que ce n'était pas évident de s'inscrire au colloque à partir du programme téléchargé sur le site de l'IFG car le QR code pour l'inscription n'y figure pas ; ce serait bien de le mettre. Et puis il n'y a pas un bouton simple immédiatement identifié qui permet de dire « je m'inscris » ; on peut le faire ici directement de cette façon.

V.1.a – Communication : Logos.

Jean-Marie Villela : le CD 54 nous a accordé une subvention de 800€, au titre de notre projet 80 ans de la Sécurité sociale. Je rappelle que cette subvention entraîne des obligations de notre part, pour des manifestations organisées ou devant être organisées sur le territoire du Conseil Départemental 54. Ainsi, il faudrait placer le logo du conseil départemental sur les documents destinés au public. Cela ne me paraît pas compliqué à rajouter.

Jacques Bergeret : d'accord. Le programme du colloque de Nancy des 27-28/11/25 ne comporte toujours pas la modification que j'avais demandée pour mentionner l'ouverture de la seconde journée par la présidente du conseil départemental de Meurthe-Moselle.

Je rappelle que la présidente du CD.54 ne peut être présente à la séance d'ouverture du colloque étant donné qu'elle préside au même moment la séance d'ouverture de la session du Conseil départemental. Ce qui est convenu maintenant avec le cabinet c'est que la présidente soit là un peu avant 9h le deuxième jour et qu'elle ouvre la seconde journée par une brève prise de parole ; elle restera seulement une heure compte-tenu d'un engagement à tenir après hors Nancy. La petite modification que j'ai demandée nécessite juste de faire le petit changement sur le fichier pdf téléchargeable à partir du site de l'Institut François Geny. De mon côté, je mettrai la nouvelle version en ligne à la place de celle qui se trouve sur le site du CNAHES. Mais peut-être que la demande faite par Kristel Meiffret-Delsanto a été oubliée par la chargée de communication de l'université. Le bon côté des choses, c'est qu'il y a lieu en outre de demander que le logo du CD.54 soit apposé sur l'affiche et le programmes qui sont téléchargeables sur le site de l'Institut François Geny.

** ndr. Je propose aussi que l'inscription soit favorisée en mettant les QRCodes (au moins celui de l'inscription) sur le programme téléchargeable.*

Une objection peut-nous être faite dans la mesure où les logos figurant actuellement seraient uniquement le fait d'organisations ayant versé de l'argent pour le fonctionnement du colloque.

Jean-Marie Villela : objection non recevable car le Conseil départemental a donné 800 € pour l'ensemble du programme des manifestations. Le colloque a déjà été largement subventionné, y compris par nous qui avons mis 2.000 € dans l'affaire. Donc je pense que ce serait pas mal qu'on puisse mettre le logo du Conseil départemental, d'autant plus que la présidence du Conseil fera le déplacement.

Jacques Bergeret : Kristel Meiffret-Delsanto m'a fait savoir qu'elle n'était pas sûre de pouvoir se brancher ce soir car elle a quelques problèmes familiaux. Mais Thierry Tauran qui est là peut être un bon interlocuteur pour échanger avec l'Institut François Gény.

Thierry Tauran : ses petits enfants ont attrapé le Covid. Moi, je l'avais la semaine dernière, c'est un peu costaud pour des petits qui l'ont l'attrapé ! Par rapport aux modifications de l'affiche et du programme par la communication de l'Institut François Gény, je pense qu'apporter des modifications est tout à fait possible et nous ne sommes que le 13. Il faut qu'on vous donne le mail de la chargée de communication du labo, si Kristel a un empêchement, vous pouvez vous adresser directement à la chargée de communication qui fera les modifications sans problème : aucun souci !

Jean-Marie Villela : c'est la meilleure des solutions. Sur le Dossier de presse du Projet Grand Est : la SS a 80 ans en 2025, on a bien le logo du Conseil départemental et le dossier fait référence à toutes les manifs. Cela dit, je pense que c'est important que le logo figure chaque fois qu'il y a une manifestation en Meurthe-et-Moselle. Et deuxième chose, c'est que normalement, la direction de la communication du Conseil départemental demande à ce qu'on lui envoie une invitation.

Thierry Tauran : Bien sûr, bien sûr !

Jean-Marie Villela : j'ai l'adresse mail de la chargée de communication, je vous la ferai passer, enfin je l'avais donnée à Jacques. Ce n'est pas très compliqué, il suffit simplement d'envoyer une invitation, après elle en fait ce qu'elle en veut, mais au moins elle voit qu'on ne l'a pas oubliée.

Pour les manifestations à venir, en particulier celle de Citoyenneté Active Lorraine à Jarville, il y a lieu de mettre le logo du CD.54 et d'envoyer une invitation. Voilà, ça me paraît simple.

* *ndr : le 10/06/25, j'ai remercié Sylvie Duval et Sylvain Thiriet, Conseillers départementaux du Canton de Vandoeuvre-lès-Nancy qui nous avaient informés que dans sa séance du 5 mai 2025, la commission permanente du CD.54 avait décidé de nous attribuer une subvention de 800 € pour la célébration des 80 ans de la Sécurité Sociale. Il y aurait lieu aussi de les inviter. Leurs adresses mail : sduval@departement54.fr & sthiriet@departement54.fr [C'est fait depuis].*

V.1 b - Participation des étudiants du Master Entrepreneuriat et Management des Projets d'Inclusion par l'Activité Économique.

Bernard Balzani s'est excusé de ne pouvoir participer à la réunion de ce soir car il est sur la route de retour de Strasbourg où il avait une réunion. Mais il m'a demandé de vous transmettre les informations suivantes relatives à la participation modulée au colloque de ses étudiants sur les deux journées :

- 18 étudiants Master 1 seront présents seulement le 27 après-midi, donc mobilisables (mais absents sur les 3 autres demi-journées car il y a eu un problème de coordination autour du calendrier de formation, la secrétaire n'avait pas maintenu les créneaux disponibles pour l'opération).
- 11 étudiants Master 2 seront présents sur les demi-journées du 27 matin, et toute la journée du 28.

Les deux promotions ont des "devoirs" de type compte-rendu d'article, de livres d'auteurs, Note d'intérêt sur des conférences... Donc ces étudiants sauront qu'ils ne vont pas que faire acte de présence et seulement écouter.

Bernard Balzani a programmé une séquence, le mardi 25, de 17h à 19h, pour finaliser ce qu'il en sera de leur intervention pendant le colloque, si le CoPil souhaite qu'il y ait une contribution des étudiants à la réalisation de l'opération autre que d'être dans les rangs de l'auditoire. Si le CoPil ne les sollicite pas, ce qui peut être tout à fait le cas, mon collègue et moi leur demanderont tout de même de faire un travail de réflexion, à partir d'une des conférences ou d'une des thématiques qu'ils auront écouté lors de leur présence sur le colloque. Il verra en parallèle avec Kristel Meiffret-Delsanto les conditions et procédures d'inscription pour les étudiants.

En s'adressant à moi mais je pense que cela s'adresse aussi à Kristel, il propose de ne pas hésiter de passer voir les étudiants le 25 pour organiser cela ensemble.

Enfin, il nous informe qu'il diffuse le programme le 14/11 auprès de ses étudiants des deux promotions avant leur retour en centre de formation lundi 17 novembre prochain.

V.1.c - Émission en direct « Quoi de 9 ? » de « Radio Campus » 06/11/25 18h-19h.

Suite à la diffusion du Dossier de Presse aux médias, Nous avons reçu l'invitation de Radio Campus pour une émission en direct. Sollicités, Thierry Tauran n'a pu se joindre en raison du Covid et Kristel Meiffret-Delsanto faisait cours ; c'est donc à trois que nous avons répondu à l'invitation en nous rendant au studio : Étienne Thévenin, Moussa Arija et moi-même.

Nous avons répondu aux questions de l'animatrice.

Les axes de nos interventions ont porté sur :

- le « Projet Grand Est : la SS a 80 ans en 2025 » et son déroulement ;
- le colloque de Nancy « L'avenir de la sécurité sociale : de la mutation du système de 1945 aux nouveaux enjeux » les 27-28 novembre. : Amphi AR06 Faculté de droit, sciences économiques et gestion de Nancy (Évènement porté par le laboratoire François Gény de l'UL et labellisé « Projet Grand Est : La SS a 80 ans en 2025 »), colloque organisé sous la direction scientifique de Kristel Meiffret-Delsanto de l'UL, qui vient d'être nommée Maître de conférences à l'Université Aix-Marseille.
- l'histoire de la SS et les enjeux de son avenir qui, à ce titre, concerne tout particulièrement les étudiants et la jeunesse de notre pays.

J'ai mis en ligne le podcast de l'émission enlevant la première partie qui portait sur « le village des solutions » au Conseil départemental de Meurthe-et-Moselle et la fin qui consistait en diverses annonces de manifestations pour les étudiants. Il suffit de cliquer pour écouter l'émission d'une durée de 44mn 50.

V.2 - 24/11/25 : Table ronde débat « Comment étendre le champ d'intervention de la Sécu vers de nouveaux droits ? Pour une Sécurité sociale de l'alimentation. Une proposition audacieuse des acteurs de l'ESS » ; 16h à 19h (amphi 4) Campus Fonderie UHA, Mulhouse.

Jacques Bergeret : cette manifestation, à l'initiative du Groupe Projet Territorial Alsace piloté par Somhack Limphakdy de l'association pour une SS de l'alimentation Alsace, est maintenant bien préparée et annoncée localement.



Somhack Limphakdy : en effet et cela se présente bien. On aura les étudiants et le CCAS, plusieurs acteurs associatifs locaux et des associations d'étudiants, etc. Donc on devrait faire le plein !

Jacques Bergeret : très bien. Pour la valorisation de l'évènement, veillez-bien à faire en sorte que quelqu'un se charge de prendre des photos, d'enregistrer les interventions ou/et de demander les textes des interventions et me les faire parvenir.

V.3 – 10/12/25 18h30 CAL Rencontre avec les habitants du quartier politique de la ville de « La Californie » à Jarville (54) : restitution des résultats du sondage par questionnaire « Les 80 ans de la Sécurité Sociale » du mois de juin et saynète sur les idées reçues concernant la SS (Lieu à déterminer).

Thibaut Besozzi : les données du sondage témoignent à première vue d'une grosse disparité ; c'est-à-dire que comme on peut s'y attendre en fonction de l'âge, les jeunes sont beaucoup plus déconnectés sur les réalités et beaucoup moins au fait du fonctionnement de la Sécurité Sociale, de ce qui est couvert et de quelle manière.

On va essayer d'identifier des différences en fonction de la situation professionnelle, quoi que ce ne soit pas très affiné, entre les salariés, les demandeurs d'emploi, les retraités. Et là, on voit aussi comme on peut s'y attendre en termes d'usage, plus on avance en âge, plus on en a un recours à la Sécurité Sociale. Cela se recoupe un petit peu, rien de très surprenant.

Denis Poisson : notre demande Citoyenneté Active Lorraine est partie à la mairie de Jarville en vue de valider la proposition de date du 10 décembre pour la manifestation. N'ayant pas de retour, j'ai encore relancé ce matin le directeur général, mais à cette heure-ci je n'ai toujours pas de retour. Je ne pense pas que cela posera un souci.

Je lui ai parlé de la possibilité de la petite saynète sur les idées reçues portant sur la Sécurité Sociale « *Comment ruiner le pays en profitant de la Sécu ?* » de Moussa Aridji qui m'a donné son accord ; merci Moussa ! J'ai également communiqué à Thibault Besozzi la proposition de Jacques Bergeret sur la constitution d'un petit diaporama simple, quelque chose de simple. A ce stade, il y a quand même beaucoup de questions : d'une part, naturellement, d'avoir l'avis officiel de la mairie de Jarville pour que la séance puisse se dérouler dans le quartier de *la Californie* ; d'autre part la grande interrogation sur la mobilisation de la population de ce quartier politique de la ville. Seul l'avenir pourra nous le dire.

Je propose une réunion de préparation en visio ou en présentiel avec Thibault pour faire ressortir quelques points forts à privilégier car je pense qu'il ne faut pas assommer les gens avec quelque chose de trop copieux ou trop de chiffres. Je souscris à la proposition de Jacques Bergeret de nous appuyer sur la saynète de Moussa pour produire une animation attractive.

Maintenant, j'ai quand même une ou deux questions au regard de ce qui a été échangé entre Jacques et Jean-Marie tout à l'heure (* cf. § du présent compte-rendu : V.1.a – Communication : Logos). Pour le 10 décembre, si la date est validée, je ne sais pas du tout quel type de publicité va pouvoir s'organiser. Je pense, c'est que sans doute la mairie de Jarville qui fera un affichage sur ses panneaux. Mais se pose la question de la réalisation ou pas d'une affiche. Je pense que Citoyen Interactive Lorraine peut réaliser une affiche et en faire tirer quelques exemplaires chez l'imprimeur, mais en ce cas, il faut absolument que je sois au clair sur les logos qui doivent figurer sur cette affiche. Par contre, si la diffusion se fait sur les panneaux lumineux, sur les panneaux de la ville, je ne pourrai pas naturellement demander à la ville de diffuser des logos, etc. Jean-Marie parlait tout à l'heure du logo du CD.54. Cette action sur Jarville n'a pas du tout émargé au financement officiel du Projet Grand Est : la SS a 80 ans en 2035 » : cela dit, si on fait une affiche, cela ne me dérange pas de mettre le logo du CD.54 ; il faut juste qu'on soit au clair là-dessus. J'étais attentif à ta remarque, Jean-Marie, tout à l'heure. Donc il faut qu'on soit attentif à cette question-là dans la mesure où pour l'essentiel le financement de cette action est porté par Citoyenneté Active Lorraine qui a tout porté jusqu'à maintenant, tant dans ma mobilisation que l'impression des questionnaires, etc. Je suis à votre écoute pour les consignes qui seront données et qu'on respectera.

Donc à ce stade je note le travail à faire avec Thibault Besozzi, Moussa Aridji à qui je confirmerai la date décidée par la mairie de Jarville, ainsi naturellement qu'à Jacques Bergeret et Henri Molon puisque vous deux également serez présents à la manifestation.

Jacques Bergeret : oui, je le confirme. Les logos à apposer sur les supports de communication devraient être au moins ceux : de la ville de Jarville, de Citoyenneté Active Lorraine et le logo « Manifestation labellisée Grand Est La Sécurité Sociale a 80 ans en 2025 », si possible celui du Cnahes Grand Est et de l'Arehss, mais le logo *manifestation labellisée Grand Est* indique qu'on est dans le coup.

Denis Poisson s'adressant à Jean-Marie Villela : alors logo du CD.54 ou pas ?

Jean-Marie Villela : oui sur l'affiche cela me paraît bien.

Denis Poisson : de toute façon, Citoyenneté Active Lorraine a aussi un financement du CD.54. Mais par contre, ce programme ressort principalement d'un financement dans le cadre « quartier politique de la ville » de la part de la préfecture. Donc à la limite, si je mets un logo, il faudra aussi le logo de l'État.

Jean-Marie Villela : oui, il faut le faire, bien sûr.

Denis Poisson : autre ambiguïté, dans le même cadre j'avais demandé un cofinancement métropole et préfecture au titre des quartiers politiques de la ville. Le gag, c'est que la préfecture nous a bien accordé 1.000 € au titre du financement de l'intervention en QPV. Mais la métropole nous a refusé le financement dans le cadre des quartiers politiques de la ville, jugeant que notre projet n'était pas assez ciblé ; par contre, elle nous a accordé un financement dans le cadre de la sécurité, ce qui est complètement autre chose. Donc il faut être attentif à ces questions-là.

Jacques Bergeret : conclusion pratique, 5 logos : Ville de Jarville, Citoyenneté Active Lorraine, Manifestation labellisée Grand Est La Sécurité Sociale a 80 ans en 2025, Conseil Départemental de Meurthe-et-Moselle, État.

Françoise Seirolle : est-ce que dans tout ce travail de préparation, vous avez eu des contacts avec *l'Espace de vie sociale* de Jarville ?

Denis Poisson : sur la Californie, j'ai travaillé essentiellement avec le directeur général des services ; et lorsque j'ai fait ma permanence sur *le mail central*, puisqu'il appelle comme cela le lieu, c'était avec le médiateur municipal qui œuvre sur le quartier de la Californie. Alors *l'espace de vie sociale*, je ne sais pas où il se situe.

Françoise Seirolle : il se situe autour de la Californie, je ne peux pas vous dire exactement l'endroit.

Denis Poisson : il n'a pas été cité en tant que tel.

Françoise Seirolle : c'est comme un centre social ; c'est-à-dire que normalement, il couvre tout ce qui concerne justement les familles, etc. et donc la Sécurité Sociale. Cela me semble très important qu'il puisse éventuellement participer. Mais bon après, si ce n'est pas fait... Voilà c'est tout.

Denis Poisson : je pense que la publicité sera à l'initiative de la mairie ou même à la nôtre sur les conseils de la mairie si on fait un affichage, etc. lequel pourra peut-être s'opérer plus largement que sur le strict périmètre du quartier de la Californie.

Thibaut Besozzi : on a proposé le 10 décembre mais elle n'est pas fixée, ni le lieu et à son sujet, il n'est pas impossible que ce soit dans ce centre social qui est certainement bien équipé pour une rencontre avec les habitants.

Françoise Seirolle : par contre, je ne connais pas la surface des locaux.

Denis Poisson : je sais que ce n'est pas simple pour eux en termes de salles parce qu'il n'y a pas de grande salle sur la Californie. Je sais qu'un espace a été proposé dont je n'ai pas retenu le nom ; je ne vais aller rechercher dans tous mes mails l'espace qui a été proposé. L'autre possibilité était éventuellement le collège. Mais de toute façon, j'attends déjà ; et je rappelle que c'est la mairie qui a proposé que ce soit un mercredi à 18h30. Nous on propose la date, mais le créneau dans la semaine, c'est eux qui l'ont proposé ; donc j'attends leur retour. Après, le lieu est important, c'est pour cela que je leur ai tout de suite parlé aussi de la saynète proposée par Moussa Aridja qui implique un espace et un équipement pour projection par rétroprojecteur ; ceci dit, on a cela à Citoyenneté Active Lorraine.

Je pense que la mairie doit avoir cela aussi. Sur la partie technique, dès lors que la date sera arrêtée, je verrai avec la mairie ces questions d'équipement et ce dont on aura besoin ; ce n'est pas un problème, je m'en occupe. La grande question, c'est la validation définitive de la date du 10 décembre.

* *A la date d'édition du présent compte-rendu, la mairie de Jarville a confirmé la date du 10/12/25 à 18h30 (mais pas encore le lieu).*

Jacques Bergeret : de mémoire, tu avais dit lors de la dernière réunion du CoPil que tu proposerais éventuellement à la mairie un élargissement à d'autres quartiers politiques de la ville.

Denis Poisson : sur Jarville, il n'y a pas d'autres quartiers politiques de la ville.

Jacques Bergeret : je pensais que c'était éventuellement quelque chose qui était un peu plus ambitieux par rapport à l'agglomération.

Denis Poisson : non, je n'ai pas dit ça. Pour l'instant, on est ciblé sur Jarville. La seule grande question que je posais tout à l'heure et qui se pose aussi pour mon interlocuteur à la mairie, c'est de savoir si les gens se déplaceront pour une manifestation comme celle-là, ça c'est le point d'interrogation.

Jacques Bergeret : oui, de l'importance de proposer quelque chose d'attractif avec de la prestation de Moussa Aridji, ici présent !

V.4 - 05/12/25 : 20 Conférence de Victor Duchesne, économiste, salle multi activités 30 route de Xennois, 88200 Saint-Étienne-lès-Remiremont organisée par le Groupe Territorial des Vosges du Projet Grand Est : la SS a 80 ans en 2025, en partenariat avec le Cnahes.

Jacques Bergeret : Jean Pierrel m'a informé qu'il essaierait de se brancher ce soir sans être sûr du tout de pouvoir y arriver car il est sur la route pour se rendre à une réunion en Franche-Comté. Auparavant, il m'a fait parvenir le projet d'affiche de la manifestation prévue le 5 décembre prochain. Nous avions conjointement écrit aux collectivités locales susceptibles de soutenir cette manifestation, mais cela s'est traduit par des refus de Didier HOUOT Maire de Vagney Président de la communauté de communes des Hautes Vosges, et de Stéphanie AMET Directrice Générale des Services de Remiremont.



Deux arguments sont évoqués :

1/ « Ne pas avoir été associée dès le début ou en qualité de co-organisateur ». Cela me paraît un faux fuyant car la plupart des initiatives associatives ne nécessitent pas cela pour obtenir un parrainage destiné à témoigner l'intérêt porté par les élus à ce qui est proposé sur un registre d'intérêt pour les citoyens.

2/ « En période pré-électorale, l'apposition des logos des collectivités est à manier avec prudence (pour éviter tout litige juridique) ». Cela me paraît plus crédible, mais en l'espèce, s'agissant de célébrer les 80 ans de la Sécurité Sociale, sans doute d'agit-il d'autres raisons non explicites...

Heureusement, si ces positions esquivent le soutien escompté, elles n'empêchent aucunement l'action.

VI – Questions diverses.

VI.1 - Tableau récapitulatif des audiences aux différentes manifestations du Projet Grand Est : la SS a 80 ans en 2025.

* *Tableau en partage d'écran.*

Jean-Marie Villela : ce tableau montre qu'on a finalement touché pas mal de monde. On en est à 563. Donc ± 560 personnes ont été touchées depuis le début des manifestations du « Projet Grand Est : la SS a 80 ans en 2025 », avec des scores assez importants pour certaines plutôt grandes manifestations. Les scores de participation aux diverses manifestations sont tout à fait honorables. Je félicite tous ceux qui ont pu organiser les choses au plan local parce qu'on a quand même des participations extrêmement intéressantes. Il nous manque encore les participations des trois prochaines et dernières manifestations. On devrait dépasser les 600 personnes, ce qui n'est pas mal du tout !

VI.2 - Proposition de Mme. Floriane Gula

Jacques Bergeret : une personne des environs de Remiremont qui était dans l'assistance de la soirée-débat du 31/10/24 à Bruyères et qui a particulièrement apprécié la saynète de Moussa Aridja m'a contacté le 08/11/25. Elle est comédienne intervenante pour le réseau national associatif "Arc en ciel théâtre" qui pratique le théâtre forum et autres méthodes d'intervention d'éducation populaire. Elle pense qu'une de ces formes pourrait animer une ou plusieurs prochaines rencontres et propose d'envisager ensemble une "conférence populaire", c'est à dire une conférence où le public est le conférencier et qui pourrait être amorcée par une question "accrocheuse" concernant la sécu' ou autre angle de bien commun à défendre aujourd'hui.

Je lui ai répondu le 08/11/25 que j'informerai de sa proposition les membres du CoPil ce 12 novembre et par là les représentants de l'association ADEMAT-H de Remiremont et aussi d'autres personnes susceptibles d'être intéressées (IRTS de Lorraine, Citoyenneté Active Lorraine, etc.) ; mais sans doute pas dans le cadre du « *Projet Grand Est : la Sécurité Sociale à 80 ans en 2025* » car on arrive à la clôture des manifestations programmées qui se sont pour la plupart déjà tenues et qui ont toutes établi sur le principe de la gratuité des intervenants (hors prises en charge de frais de déplacement).

Contact : <https://www.arcencieltheatre.com> Floriane Gula : <floriane.gula@hotmail.fr>.

* Salutations croisées !

*

fin de réunion 19 h

Prochaine réunion, 15^{ème} et dernière séance programmée le 5 septembre 2024 lors de la première séance) : Jeudi 11/12/25 18h-19h

Lien d'accès à l'espace numérique dédié au projet :

<https://www.cnahes.org/le-cnahes-en-regions/grand-est/la-delegation-regionale/travaux-en-cours/protection-sociale-la-securite-sociale-a-80-ans-en-2025/>